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2–4 октября 2018 г. в Республике Карелия 
состоялся международный семинар-совеща-
ние «Развитие Зеленого пояса Фенноскандии: 
экология, экономика, образование». семинар 
был организован ФиЦ «Карельский научный 
центр Ран» (КарнЦ Ран), Министерством при-
родных ресурсов и экологии Российской Фе-
дерации, Министерством природных ресурсов 
и экологии Республики Карелия при участии 
ФиЦ «Кольский научный центр Ран», Мини-

стерства окружающей среды Финляндии, ин-
ститута окружающей среды Финляндии, Уни-
верситета Хельсинки, а также лесной службы 
Финляндии.

В своей работе семинар-совещание опи-
рался на «Меморандум о взаимопонимании 
между Министерством окружающей среды 
Королевства норвегия, Министерством окру-
жающей среды Финляндской Республики 
и Министерством природных ресурсов и эко-
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логии Российской Федерации о сотрудни-
честве в области развития Зеленого пояса 
Фенноскандии» от 17 февраля 2010 г., «Кон-
цепцию развития системы оопТ федераль-
ного значения» до 2020 года (Распоряже-
ние правительства Российской Федерации 
от 22.12.2011) и стратегию развития ЗпФ  
до 2020 г.

семинар-совещание собрал более 60 участ-
ников, представлявших научно-исследователь-
ские и образовательные учреждения России 
(Республика Карелия, Мурманская область) 
и Финляндии (институт окружающей среды 
Финляндии, Университет г. Хельсинки, лесная 
служба Финляндии). В нем также приняли учас-
тие представители органов управления феде-
рального и регионального уровня Российской 
Федерации, дирекций оопТ Республики Каре-
лия и санкт-петербурга.

на открытии семинара выступила врио 
председателя КарнЦ Ран о. н. Бахмет, под-
черкнув важность развития особо охраняемых 
территорий. Также выступила начальник отдела 
сотрудничества Минприроды России а. В. Ба-
лакирева. с приветственным словом к участни-
кам обратился первый заместитель министра 
природных ресурсов и экологии Республики 
Карелия а. н. павлов.

Участники семинара заслушали и обсудили 
доклады о границах и перспективах развития 

Зеленого пояса Фенноскандии (ЗпФ). особое 
внимание было уделено роли ЗпФ в сохране-
нии биоразнообразия в регионе и в экономи-
ческом развитии приграничных территорий. 
обсуждались особенности охраны ценных при-
родных объектов и комплексов, вопросы со-
хранения и использования историко-культур-
ного наследия, развития экосистемных услуг, 
познавательного и экологического туризма 
на особо охраняемых природных территориях 
(оопТ).

о том, какие возможности могут дать осо-
бо охраняемые природные территории, и спо-
собах их социально-экономического развития 
рассказал заместитель председателя Коль-
ского научного центра Ран В. а. Маслобоев. 
В своем выступлении он отметил, что вполне 
возможно и необходимо разумно сочетать осо-
бо охраняемые природные территории даже 
с горнорудными производствами.

о проблемах и насущных нуждах недавно 
созданного национального парка «ладожские 
шхеры» рассказал ведущий научный сотруд-
ник института леса КарнЦ Ран а. В. Кравченко. 
из территории оопТ изъяты огромные лесные 
массивы, которые все еще числятся сельхоз-
угодьями, то есть полями. луга, которые могли 
бы послужить основой для развития туристиче-
ской инфраструктуры, также изъяты из терри-
тории парка. огромную проблему составляет 
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и загрязнение ладожского озера – водоема, 
который является единственным источником 
водоснабжения санкт-петербурга.

представитель лесной службы Финляндии 
аймо саано отметил, что тревожит соседей Ка-
релии в сфере развития туризма на территории 
Зеленого пояса Фенноскандии. В то время как 
Карелия не знает, как приучить туристов к по-
рядку, Финляндия волнуется, справятся ли ее 
национальные парки с по-настоящему большим 
туристическим потоком. по словам аймо саа-
но, приграничье и особо охраняемые природ-
ные территории – это обширная область дея-
тельности, где еще многое предстоит сделать.

В ходе второй части семинара, которая 
прошла в приладожье, наряду с докладами 
состоялся круглый стол «перспективы разви-
тия Зеленого пояса Фенноскандии: средне- 
и дальнесрочные». Участники из России и Фин-
ляндии, а также представители сортавальско-
го района (в заседании приняли участие глава 
сортавальского муниципального района и зам. 
директора Регионального музея приладожья) 
обсудили вопросы дальнейшей координации 
деятельности на охраняемых природных терри-
ториях ЗпФ, активизации трансграничных про-
ектов и расширения площади оопТ.

Глава сортавальского района с. В. Крупин 
ответил на актуальные вопросы, связанные 
с созданием национального парка «ладожские 

шхеры», его популярностью у жителей санкт-
петербурга, о развитии сортавалы и о сотруд-
ничестве с Финляндией.

представитель лесной службы Финляндии 
аймо саано, подчеркнув важность маркетинга 
и коммуникаций, рассказал о развитии туризма 
в национальных парках Финляндии и особенно-
стях сотрудничества с бизнесом – туристиче-
скими компаниями. Благодаря этому сотруд-
ничеству парки Финляндии развивают свою 
коммерческую деятельность, узнают о пред-
почтениях клиентов, получают обратную связь 
и обеспечивают устойчивый характер туризма.

директор института водных проблем се-
вера КарнЦ Ран н. н. Филатов выступил с до-
кладом о ладожском озере и исследованиях, 
проводимых в том числе и международными 
коллективами ученых. н. н. Филатов отметил, 
что крупнейшие озера Карелии – онего и ла-
дога – нуждаются в особом природоохранном 
статусе. аудитории был представлен фильм 
о ладожском озере – крупнейшем пресновод-
ном озере европы.

Кроме того, участники семинара подвели 
итоги работ по Государственному контракту 
№ ни-10-23/119 «научное обоснование созда-
ния и развития российской части единой с нор-
вегией и Финляндией сети особо охраняемых 
природных территорий». по итогам работы се-
минара решено одобрить результаты проекта 
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и подчеркнуть важность продолжения деятель-
ности по выработке конкретных предложений 
о придании статуса территории ЗпФ, ее зони-
ровании и определении приоритетов развития.

Участники семинара отметили ключевую 
роль ЗпФ в общей системе оопТ на европей-
ском севере, в изучении которой произошел 

значительный прогресс. Решено рассмотреть 
вопрос о придании всем перспективным оопТ 
статуса лесов национального лесного насле-
дия в соответствии с новой лесоустроительной 
инструкцией, утвержденной приказом Мини-
стерства природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации от 29.03.2018 № 122, для 



увеличения связанности отдельных оопТ и со-
хранения природной целостности ЗпФ. дан-
ный вопрос касается оопТ, расположенных 
в границах лесного фонда и отраженных в реги-
ональных концепциях развития и схемах терри-
ториального планирования.

Участники озвучили необходимость расши-
рять совместные (Россия, Финляндия, норвегия) 
исследования, направленные на изучение и со-
хранение природного и историко-культурного 
наследия приграничных территорий для созда-
ния научных основ использования материаль-
ных и нематериальных ресурсов, находящихся 
на территории ЗпФ. Было также принято реше-
ние разработать программу по развитию ЗпФ.

В связи с истечением в 2020 году десяти лет 
со дня подписания трехстороннего (норвегия, 
Финляндия, Россия) Меморандума о сотрудни-
честве в области развития ЗпФ было решено 
подготовить предложения по его обновлению.

В рамках семинара отмечена важность уси-
ления взаимодействия с муниципалитетами 
и активизации работы по информированию 
местного населения и бизнеса на территории 
ЗпФ в целях объединения усилий по сохране-
нию природных комплексов и социально-эко-
номическому развитию приграничья.

Участниками семинара решено активизиро-
вать работу по подготовке научных и научно-
популярных публикаций о ЗпФ с целью широ-
кого информирования научных кругов и обще-
ственности о значимости данной территории, 
ее роли в сохранении природного и культурно-
го наследия приграничных территорий и раз-

витии международных связей. Решено начать 
работу над созданием атласа ЗпФ.

отмечена необходимость в ближайшие годы 
учредить ключевые оопТ в регионах, террито-
риально входящих в ЗпФ: национальный парк 
«Кутса», федеральный заказник «Ворьема», ре-
гиональный комплексный заказник «йонн-нью-
гоайв», ландшафтный заказник «Тулос», а также 
болотно-гидрологический заказник «Койтайо-
ки». принято решение подготовить предложе-
ния по созданию новых ландшафтных заказни-
ков с целью сохранения коренных лесов.

Участники предложили определить прио-
ритеты экономического развития пригранич-
ных территорий, для того чтобы сделать ЗпФ 
более привлекательным для инвесторов, осо-
бенно в сфере туризма. Решено подготовить 
рекомендации для региональных министерств 
экономического развития Республики Карелия 
и Мурманской области по социально-экономи-
ческому развитию ЗпФ.

В завершение мероприятия участники от-
метили высокий уровень проведения семина-
ра и выразили благодарность организаторам, 
а также всем сотрудникам КарнЦ Ран, приняв-
шим участие в его работе.

презентации, представленные участ-
никами семинара, и другие информаци-
онные материалы размещены на вебсайте 
КарнЦ Ран «Зеленый пояс Фенноскандии» 
(http://greenbelt.krc.karelia.ru).
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